
Verbale Riunione del CPO presso Fondazione Croce del giorno 11 marzo 2024 

ore 13,00: 

 

Presenti: avv.ta Manassero, avv. Farruggia, avv.ta Porta, avv. Videtta (fino alle 14,20), 

avv.ta Della Gatta, avv.ta Spanò, avv.ta Biafora, avv.ta Poli, avv.ta Negro, avv.ta 

Fierro, avv. Alasia 

 

Assenti giustificati: avv.ta Enrichens, avv.ta Ferraris, avv. Zreg, avv. Ferrione, avv.ta 

Lodigiani 

 

E’ presente il consigliere del COA avv. Paolo Berti 

 

1) Approvazione verbale della riunione del giorno 6 febbraio 2024. 

Approvato   

2) Aggiornamento circa il progetto integrazioni al codice deontologico nella sua 

versione definitiva con le integrazioni richieste dal COA con la partecipazione dei 

Consiglieri Berti e Ciurcina. Relatrice: avv.ta Manassero 

Presente l’avv. Berti che riferisce che il COA riconosce l’opportunità di aggiornare la 

norma alla luce delle nuove esigenze e che il progetto è già stato approvato. Ci 

sarebbero, tuttavia, alcune difformità terminologiche o semantiche che corrette 

potrebbero dare una maggiore omogeneità al lavoro. Vengono consegnate alcune 

note da porre al vaglio del sottogruppo, che provvederà ad analizzarle in tempi 

brevi. Apportate le dovute correzioni/integrazioni, il lavoro sarà ritrasmesso al COA 

per la definitiva approvazione, sebbene sia stata già data una valutazione positiva al 

tipo di intervento.  

2 bis) Invito in presenza dell’avv.ta Patrizia Romagnolo per confronto su Progetto 

“Swat girls” proposto anche al COA, ma di nostra più specifica competenza. 

Relatrice: avv.ta Manassero e avv.ta Romagnolo 

L’avv.ta Patrizia Romagnolo rappresenta che nel mese di aprile 2024, andrà in 

Pakistan per insegnare a un gruppo di ragazze/donne locali come organizzare 

attività sportive in ambiente montano il tutto al fine di valorizzare le aree montane 

dove le stesse vivono in una prospettiva di sviluppo eco sostenibile.  Il progetto è 

sponsorizzato da Fao, Banca Sella, Ferrino, Scarpa e Cai in compartecipazione con il 

Governo locale. Si vorrebbe programmare un momento formativo per divulgare 

l’esperienza. Si propone di organizzare un evento per una raccolta fondi e per 

finanziare un eventuale documentario, frutto del progetto. Il Cpo garantisce il 

proprio patrocinio e pieno sostegno all’iniziativa che potrebbe essere organizzato in 

sinergia con la Commissione sport del COA. L’avv.ta Barbara Porta è individuata 



come referente per il progetto. L’avv.ta Manassero si impegna a portare i propri 

saluti a questo evento e a darne ampia diffusione anche sulla pagina web del CPO.  

2) Aggiornamento in merito al progetto di convegno condiviso con la Rete CPO 

Piemonte e Val d’Aosta su presentazione dati questionario. Relatrice: avv.ta Della 

Gatta 

Relatori e Relatrici sono stati individuati, anche se si attende ancora conferma da 

parte della Linguista Vera Gheno. L’evento si terrà in data 6 maggio 2024 presso la 

Fondazione Fulvio Croce. Si suggerisce che gli/le avvocat* di Torino partecipino in 

presenza e che sia data la possibilità ai/alle Collegh* del Distretto di partecipare 

attraverso la piattaforma della rete. Si prevede l’attribuzione dei crediti deontologici 

ai partecipanti e che la partecipazione sia riconosciuta ai fini della permanenza nelle 

liste del diritto antidiscriminatorio. L’avv.ta Manassero si adopererà per richiedere 

l’accreditamento dell’evento alla Regione tramite Enzo Cucco. 

Si stabilisce di invitare tutti e tre i Delegati di Cassa forense per fare un segno di 

unità a livello territoriale. 

4) Bilancio evento del 7/2 con Fondazione Croce, Associazione LICE e Amici 

Orchestra Sinfonica RAI giornata contro la discriminazione verso le persone affette 

da epilessia. Relatrice: avv.ta Manassero 

Evento ha ricevuto una ottima partecipazione anche da parte della cittadinanza e 

del personale sanitario coinvolto; il materiale raccolto è stato pubblicato on line. E’ 

stata richiesta la disponibilità del CPO anche per un analogo evento programmato 

per il prossimo anno. 

5) Bilancio evento del 20/2 con Amici Orchestra Sinfonica RAI, sul tema Musica e 

disabilità. Relatore: avv. Videtta 

Le slides della presentazione fatta dall’avv. Videtta sul superamento dei limiti legati 

alla disabilità sono state già state caricate sulla pagina web del CPO.  L’avv. Videtta 

propone un progetto sul superamento delle barriere architettoniche all’interno del 

palazzo di giustizia. L’avv. Franco Lepore, affetto da disabilità, ha proposto la sua 

candidatura per collaborare su progetti inerenti le disabilità. L’avv. Videtta prenderà 

i contatti con il collega e ne riferirà alla prossima Plenaria. 

6) Bilancio corso di diritto antidiscriminatorio. Relatrici: avv.te Manassero e Spanò 

Il corso è stato ben seguito e molto partecipato; non sono emerse particolari 

criticità. Il livello delle lezioni e del materiale consegnato dai Relatori e dalle Relatrici 

è ancora più alto rispetto alle edizioni precedenti. Trattasi di un corso che, col 

tempo, è diventato di alta specializzazione.  Tutto il materiale è stato caricato sulla 

pagina web del CPO. 



L’avv. Alasia si interesserà con l’ufficio formazione e soprattutto con il COA per 

stabilire i criteri per il riconoscimento dei crediti formativi deontologici per gli anni 

in cui sono stati tenuti gli incontri del corso con siffatti crediti. Si è posta, infatti, una 

problematica, ovvero che nel corso il credito deontologico è stato inserito nella 

prima lezione svoltasi nell’anno 2023. Ci si domanda se questo credito possa essere 

valido per il 2024, dato che il corso si è concluso nel 2024. Il CPO è stato investito da 

alcuni Colleghi di questa problematica, ma ovviamente si richiede che il COA 

deliberi sul punto. Si decide, in ogni caso, di organizzare eventi di aggiornamento 

nel 2024, inserendo questi specifici crediti.  

Le avv.te Manassero e Spanò, ma anche tutti i Colleghi e le Colleghe che hanno 

gestito l’esame finale basato sul workshop, segnalano che il workshop è un ottimo 

strumento di lavoro e di verifica efficace per la valutazione delle competenze finali 

acquisite. Il workshop ha comportato una più che buona partecipazione fattuale di 

tutti i colleghi e le colleghe. 

7) Punto rimandato dal CPO di febbraio come da richiesta specifica del relatore. 

Esame del Progetto Proposte concrete circa la revisione delle quote. Relatore: avv. 

Ferrione 

Rinviato alla prossima Plenaria perché il sottogruppo non si è più riunito. 

8) Finalizzazione circa la proposta di convegno pervenuta dalla Dott.ssa Cervetti, 

Presidente Associazione MAGED. Relatrice: avv.ta Lodigiani 

E’ stata fissata una riunione per il 14 febbraio per potere effettuare una valutazione 

critica della bozza del programma. Risulta necessario valutare l’opportunità della 

presenza di rappresentati politici, date le imminenti elezioni.  

9) Bilancio in merito al convegno di presentazione del libro “Hortensia e le altre”, 

con Fondazione Croce, previsto per il 7/3. Relatrice: avv.ta Manassero 

Evento con 140 persone collegate e sala strapiena con la presenza di studenti e 

studentesse universitari che hanno arricchito la partecipazione. 

Il materiale relativo alla presentazione della Prof.ssa Colombari verrà raccolto 

dall’avv.ta Manassero, che esprime grande soddisfazione per la ottima riuscita 

dell’evento. 

10) Aggiornamento in merito ai progetti COA/CPO nella scuole. Riunione on line 

dell’8/2.  Progettazione di eventi collegati per dare visibilità a ricerche/elaborati 

degli studenti. Relatori: Avv. ti Videtta e Ferrione  

E’ stata effettuata con l’istituto scolastico Liceo Regina Margherita una riunione on 

line il giorno 8 febbraio in cui sono state programmate le date per i tre incontri da 

tenersi dal 22 al 27 marzo.  A tale riunione hanno partecipato gli Avv.ti Manassero e 

Videtta, Coordinatore per questo progetto. Si suggerisce di raccogliere eventuale 



materiale degli studenti e delle studentesse da inviare all’avv.ta Spizzuoco di Nola 

coordinatrice del progetto nazionale CNF Genarazione Pari, a cui il CPO ha aderito. 

L’avv. Farruggia, componente della Commissione P.O. del CNF, prenderà contatti 

con l’avv.ta Spizzuoco per detto invio e ne riferirà alla prossima Plenaria. 

11) Breve relazione in merito alla riunione dei Presidenti CPO on line del 27/2 e in 

presenza a Roma del 6.03.2024 con Commissione P.O. presso CNF. Relatori: avv. 

Farruggia e avv.ta Manassero 

E’ stata costituita la Koinè dei CPO per strutturare la rete nazionale del Cpo. 

Possibile proporre al CNF progetti che siano sostenuti da almeno 20 CPO di tre 

Regioni diverse. Si valuta se utilizzare questo sistema per riprendere il progetto 

tesserino carriera alias. 

12) Organizzazione corso per short list nazionale Consigliera regionale di Parità. 

Relatrici: avv.te Manassero e Spanò 

Necessario predisporre una linea comune con il COA per la programmazione del 

corso unitamente alla Consigliera regionale. Risulta, inoltre, opportuno che il COA 

individui un/una consigliere/a per poter partecipare alla riunione organizzativa con 

la Consigliera Regionale di Parità, avv.ta Anna Mantini e per poter predisporre il 

programma insieme.   

13)  Punto rimandato dalla precedente Plenaria su espressa richiesta dell’avv.ta 

Caterina Biafora. “Se è ancora valida la prassi del nostro COA secondo cui i 

componenti eletti dal CPO non possano essere idonei a ricoprire il ruolo di relatore 

nei convegni nel caso in cui abbiano un procedimento disciplinare pendente” 

richiesta dall’avv.ta Biafora. Relatrice: avv.ta Manassero 

Avv. Alasia evidenzia che esiste una prassi valida anche per il COA per cui chi ha un 

procedimento disciplinare è opportuno che si astenga dal rappresentare il CPO o 

dall’ effettuare attività di moderazione. Si ritiene opportuno che chi è sottoposto ad 

un procedimento disciplinare con un atto di responsabilità personale si astenga 

dalle attività di rappresentanza del CPO. L’avv.ta Fierro ritiene che la prassi non sia 

corretta in un’ottica garantista fino alla definizione della procedura disciplinare. 

L’avv.ta Spanò sottolinea che trattasi di indirizzo di carattere etico che lascia alla 

responsabilità del singolo la valutazione circa l’opportunità di rappresentare 

l’Istituzione.  Si ritiene che debba essere valorizzata l’auto determinazione dei 

singoli in un atto di correttezza verso tutt* i/le component* del CPO. 

14) Punto rimandato dalla precedente Plenaria: Aggiornamento sul Tavolo: Più 

Donne nei CDA. Relatrice: avv.ta Spanò 

Tutte le componenti del sottogruppo ricevono le mails di convocazione. Sono stati 

costituiti tre gruppi di lavoro: visite alle pubbliche amministrazioni, eventi formativi e 



sulla gestione banche dati donne nei consigli di amministrazione. Si comunica che il 

gruppo per l’evento è stato convocato e l’avv.ta Biafora segnala che il gruppo 

gestione contatti PA si è già riunito. 

15) Varie ed eventuali: 

- diffusione video giornata Donne nella scienza del 11 febbraio e il video per 8 

marzo sono stati caricati sulla pagina Web;  

- proposta dalla dott.ssa Onofri di organizzare un evento con una Magistrata 

afghana, unitamente alla Fondazione Croce. Si evidenzia l’opportunità di prevedere 

anche l’intervento di un’avvocata afghana. L’avv.ta Porta e l’avv.ta Manassero si 

occuperanno dell’organizzazione; 

- comunicato Sindaco di Pontoglio; 

- proposta avv. Paolo Avagnina proposta generica incontro di conoscenza 

- prof.sse Desana e Calligaris invito a partecipare a un progetto che potrà essere 

illustrato dalle stesse nella prossima riunione del CPO   

- proposta avv. Franco Lepore 

- proposta Federica Galante  

- proposta Simona Lonterni 

- proposta Chiara Gatto  

Riunione conclusa alle ore 15 

Prossimo CPO ore 13 del 08 aprile 2024 


